

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 17 DE OCTUBRE DE 1903

NÚMERO 420

PAGES HERMANOS SUCESORES

Especialidades de esta casa:—Cigarrillos Murias—Breva GALLITO—Cognac Renault—Manteca, MARIQUITA—Surtido completo en abarrotes, que es NUESTRO UNICO RAMO, lo que nos pone en condiciones de atenderlo bien.

Manuel Collado
Pedro Alvarado
Manuel Alvarado h.
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—
Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

“La Pulpería del Carmen” y “El Aguila de Oro”

son sin duda alguna, los establecimientos mejor situados y mejor servidos de la capital. Una sola visita á ellos, convencerá al más incrédulo. Hay permanente y completo surtido, tanto en abarrotes como en licores. Todo nuevo y á precios equitativos. Especialidad en el famoso vino de mesa DOMAINE DE CATOY, y en los sabrosos y baratísimos cocktail nacionales al alcance de todos los bolsillos.

Esmero en el servicio y prontitud en el despacho!

TINTORERIA
AL LADO SUR DEL COLEGIO
DE SEÑORITAS
De
CARLOS PERALTA O.

Acabo de recibir un buen surtido de colores, finos, firmes y brillantes para p a ñolones, chales, rebosos y todo objeto de seda. Negro firme y brillante especial para seda y lana como trajes de señora y ropa de hombre etc.

Precios bajos al alcance de todos los pobres.

COMPANIA

de Agencias de
Costa Rica Limitada

PUNTARENAS, SAN JOSÉ, LIMON, SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

LA reorganización de esta Compañía, que cuenta hoy con lanchas, remolcadores, bodegas y demás elementos indispensables, nos pone en actitud de prestar un pronto y expedito servicio para embarques, desembarques, y despacho de mercaderías en general, tanto en Puntarenas como en Limón. Pondremos especial cuidado á toda comisión que nos sea encomendada, tal como compra y venta de frutos, letras de cambio, movilización de fondos & &.

MANUEL BARAHONA,

GERENTE.

Octubre 3. 1m.

Buena Oportunidad

Se vende: Un despulpador completo para café tamaño B. de Gordon; tiene además como repuesto, un cilindro y dos camisas. Un clasificador para café en pergamino sistema Penny y Ca. que se adopta para arreglar el cilindro de modo que pueda obtenerse 1a. 2a. y 3a. Un malacate con su máquina de multiplicación. Dos teléfonos usados pero en buen estado. Una magnífica mula, de paso fino propia para señora por lo mansa. Para precios y condiciones informarán en la Tienda de Novedades de don Manuel Romero Peláez. Oct. 6. 15 v. alt.

El Noticiero

DIRECTOR,
Leonidas Briceño
REDACTORES,
Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa
Modesto Martínez
ADMINISTRADOR,
Abraham Madrigal J.
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
25 varas al Este de la Oficina Telegráfica.
Avenida 5ª, Oeste
Teléfono N° 26

Oficial

En atención á que el reo Santiago Williams ha descontado más de las ocho décimas partes de la pena que le fué impuesta por el delito de robo; á que ha observado conducta ejemplar y no ha tratado de fugarse del presidio de San Lucas, se acuerda acceder á la solicitud presentada por dicho reo, encaminada á pedir que se le rebaje la décima parte de la pena referida. —Se concede á don José Murillo, Jefe Político del cantón de Barba de la provincia de Heredia, licencia para separarse de su puesto hasta por dos meses. Se recargan esas funciones por igual tiempo en el secretario de la Jefatura don Santos Lobo.

Política y politiquerías

Lector: cuando veas algunos ligeros estos artículos, piensa que la misma gramática nos hace al respecto algunas concesiones á los periodistas que escribimos en medio del tragón de una oficina y que tenemos que habérmolas á toda hora con cajistas que padecen de sordera perpetua cuando mal humorados amanecen.

Decíamos ayer que los más graves inconvenientes con que hoy tropieza “la nave de la República” (soltemos esa muletilla de los oradores cursis), son los empleomanos y los conspiradores de baja cotización en el mercado de la política.

Creemos firmemente que ningún paísito de estos de por acá ó, como diría un retórico, de los de aquende el charco, cuenta con más tipos originales de las dos especies apuntadas que Costa Rica.

Del género “empleomano” hay ejemplares dignos del mayor estudio.

A pie firme y con la serenidad de un Turena, esperan las luchas políticas. Cuando estas llegan, los visionarios se exaltan, el pueblo se aturde y todos se atontan. Sólo ellos, sapientísimos señores, permanecen “incólumes.” Con el reposo y flemma de un filósofo alemán, examinan las “teorías” en boga, estudian los problemas de actualidad y después de muchos cálculos, vanse con resolución increíble á tomar su puesto de honor entre los “probables.”

A ellos se les piden consejos, se les escucha con detenimiento porque “traen luces, práctica y experiencia,” y ellos se adueñan de la situación. Conferencian tarde y mañana con los jefes, dan luego órdenes á los incautos propagandistas, quienes, sin pensarlo, caen soldados de los juegos de tan discretos políticos.

Y cuando el día del triunfo amanece y cuando las dianas anuncian la victoria, nuestros hombres van sonrientes y radiosos al capitolio á presentarle sus respetos al nuevo mandatario y á hacerle presente sus protestas de lealtad y adhesión.

Una vez seguros de su inamovible seguridad, salen de palacio transformados en pavos reales: entidades de arrogancia suma que dirigen sus miradas protectoras cuando y como quieren, á los miserables gusanillos que entregados á cursis soñaciones (va otro término) creyeron, ¡incautos!, que ellos tendrían un lugar

en el “reino de los cielos,” por el único y sencillo motivo de haber sido soldados de las viejas avanzadas.

Unos, creyendo que el frío está en las mantas, se entregan en brazos del “despecho mal reprimido”; mas otros que ven que esas son consecuencias de toda política, se ríen de todo, ven pasar la caravana y se preguntan así mismos y socarramente: “¿Pero á qué hora y en qué momento me dió en la manía de ser soldado?”

Como todo tiene sus compensaciones, y como mientras el mundo sea mundo habrá locos y alucinados, muchos “soldados” toman la “bandera inmaculada de sus ideales” (¿cuáles?), tocan llamada con su clarín guerrero á las huestes dispersas y dicen á los otros soldados con aire de Pizarros de nuevo cuño: “Por aquí se va al Perú á ser ricos, por aquí á Panamá á ser pobres”. Y como, desde luego, nadie quiere ir á Panamá y menos en la actualidad, se lanzan los bravos normandos en el borrascoso mar de la borrascosa política.

Y entre tanto los empleomanos permanecen gozando del “comfort”, sonriendo á los candidatos viables á un ministerio y desfilando por las calles de levita y de chistera en los grandes días para ir á dar el besamano de rigor.

¿Y qué ha sido de los bravos normandos?

Alentados por sus hermanos regando en el borrascoso mar de la borrascosa política.

¡Adiós! Desde la playa os saluda un marinero retirado que no quiere ir al Perú ni á Panamá ni á ninguna parte.

CHILO.

INTERESES GENERALES

Carta del Ilustrísimo
y Reverendísimo Señor Arzobispo de
Guatemala al Señor Canónigo
Dr. José Zamora.

(De “La Justicia Social.”)

Con pena hemos sabido que aun se reproducen las falsedades y calumnias que en los últimos meses del año próximo pasado se propalaron en ésa, con ocasión del proceso informativo del M. I. señor Ulloa (q. e. p. d.) No sólo se achacaban defectos graves á ese documento por parte de personas que no lo habían visto, ni podido verlo, sino que falsamente se supuso que Nos lo habíamos desaprobado, también sin verlo, pues el orden canónico pedía que fuese enviado á Roma directamente por el mismo compilador de él, como V. S. lo practicó con acierto. Nunca abrigamos la menor duda de que la subdelegación hecha en V. S., sería fielmente desempeñada, y por eso no nos sorprendió el resultado del proceso. La misma persuasión conservamos ahora. No debemos extrañar que el interés ó los afectos ofendan la verdad cuando les es adversa: ya lo anunció Jesucristo á sus discípulos; pero debemos llevarlo en paciencia y perdonarlo.

Dando las gracias á V. S. M. I. por el recto cumplimiento de esa importante comisión, más apreciable éste para Nos por haberle ocasionado sinsabores, reiteramos la expresión de la deferencia y alta estima que á V. S. M. I. profesamos como

su afmo. servidor en Cristo.

Guatemala, 1º de Octubre de 1903.

RICARDO.

Arzb. de Guatemala.

M. I. Sr. D. José Zamora, Presidente del Cabildo Catedral de Costa Rica.—San José.

La verdadera causa de nuestra crisis

Establecimiento de un Banco Hipotecario

¿Cuál es el medio más práctico?

Don Manuel G. Zeledón escribe en "La Patria" su segundo artículo sobre los remedios para mejorar nuestra situación económica. El artículo contiene preciosas verdades, pues se reconoce en él la escasez de capital, la gran causa de la crisis.

"Capital al uno por ciento mensual, dice, y á noventa días de plazo, que es el que nos ofrecen nuestros Bancos, no sirve para el caso. Capital al uno por ciento mensual, con hipoteca y á un año de plazo, que es el escasísimo que se consigue de particulares, es inútil para empresas agrícolas. Es preciso, pues, capital barato, á no más del seis por ciento anual, á plazo no menor de cinco años, y con facilidades para la amortización de intereses y principal; es preciso, pues, un Banco Hipotecario, con la urgencia con que el sediento pide un trago de agua, con la prisa que obliga á los bomberos á volar hacia el edificio incendiado. Un Banco Hipotecario, parece un sueño irrealizable, tanto lo hemos deseado, tanto hemos suspirado por su realización! Suena esa palabra en nuestros oídos como un eco encantador de una melodía lejana y su imagen se retrata en nuestra pupila con los vagos contornos de un espejismo."

"Hágase, pues, por el Gobierno honorable que hoy nos rige, un estudio serio de tan vital problema y conseguirá establecer en Costa Rica un Banco Hipotecario. Ese acto bastaría, por sí solo, á darle renombre á esta Administración, obligando en su favor la gratitud de todos los costarricenses".

También nosotros creemos que el establecimiento de un Banco Hipotecario, cosa corriente en otras partes, sería un acto que bastaría por sí solo para dar renombre á la Administración actual.

Y cómo se haría cosa tan sencilla? He aquí una pregunta á la cual deseáramos que nos contestara el colega.

En nuestro parecer, convirtiendo el Gobierno la enorme deuda interior. En ese caso, quedarían en el país muchos capitales sin colocación y sería asunto fácil el de establecer el bienhechor Banco Hipotecario y que se acabaran los capitales al uno por ciento mensual y á 90 días de plazo, que es el que ofrecen los Bancos; ó capitales al uno por ciento mensual, con hipoteca, y á un año de plazo.

Pero para qué pensar en Bancos Hipotecarios cuando el Gobierno hace de Banco con ese interés del uno por ciento mensual? pero subsistiría mientras el Gobierno pagara sus acreedores del país ese monstruoso uno por ciento.

Por qué el Gobierno no convierte su deuda al 6 o/o, en la seguridad de que entonces vendría abundante dinero y bajaría el interés bancario tal vez hasta el 8 o/o anual?

Porque tenemos entendido que ha habido ofertas de dinero en el país para la obra de la cañería de San José al diez por ciento anual.

Conque ya lo ve el colega: es bueno, benéfico y necesario el establecimiento de un Banco Hipotecario; pero discutamos el medio práctico.

Para nosotros no hay otro que el que hemos señalado.

Billetes que se convierten en dos

Negocio redondo

Una muchacha detenida

No hace mucho teníamos una verdadera nube de átomos. No había cosa segura. Inocentemente, con caras casi beatíficas, se introducían en las casas y se apoderaban de lo que encontraban á mano. Se pagaba cara una distracción; ahí estaba un ratero para hacerlos volver en sí, aunque tarde, á los olvidadizos.

La policía se puso en campaña, merced, en parte, á los clamores de la prensa, y la nube de rateros ha desaparecido casi del todo, aunque es difícil, sino imposible, exterminar tales rales.

Después hemos sufrido ó hemos sido víctimas de estafadores, de los caballeros de industria, que apelan á expedientes hábiles para dar certeros golpes de mano.

También este período ha pasado y no ha sido floja la campaña que hemos hecho, con provecho del comercio honrado, de cuya buena fe no se abusará, así lo esperamos, en adelante, con tanta facilidad.

Pero hoy tenemos que dar cuenta de una estafa ó robo singularísimo: consiste en la multiplicación de los billetes de cinco colones, tal como lo oyen ustedes.

Han circulado ya varios, como una media docena. Pero vamos á relatar hechos.

El miércoles por la tarde se presentó en el establecimiento de don Pedro Cardos Subirán, situado en la esquina Sureste de la Merced nueva, una chiquilla, campesina, á comprar veinte centavos de almidón. Para el pago entregó un billete doblado de cinco colones. El dueño del establecimiento le entregó el vuelto, y más tarde, su señora, notó que el billete no era entero. Con muchísimo cuidado se había despegado uno de los lados ó caras del billete, convirtiéndolo en dos.

El señor Cardos pensó, y pensó bien, que no sería el solo el estafado, que indudablemente debían de correr en la circulación iguales medio-billetes y el jueves se dirigió á la autoridad á dar parte del hecho.

El señor Cardos no se equivocaba en sus cálculos. Los medios billetes han sido presentados en diferentes establecimientos.

En la misma noche del miércoles, otra chiquilla, campesina, presentó un medio billete en

el establecimiento de don Chico Mora, frente á La Costa Rica, por la Puebla.

Otro estafado: don Jesús Chavarría, con dos medios billetes.

En la Tesorería municipal fue presentado otro medio billete, siendo rechazado, y otro medio en "La Tempestad," también rechazado.

En la policía se encuentran cuatro medios billetes. La división de los billetes es tan perfecta, que siendo entregados del lado auténtico, por decirlo así, y doblados, puede ser engañado el más listo.

La policía se puso en campaña inmediatamente que supo el hecho de la mistificación, sobre todo el activo é inteligente empleado don León Zeledón.

Anteayer llegó al establecimiento del señor Laporte otra niñita, al parecer también campesina, y pidió un fresco. Entregó un billete de cinco colones, de los adulterados ó de una cara, y no se le recibió el dinero.

Pensativa salió del establecimiento y se dirigió á la esquina próxima, frente al establecimiento del señor Carrasco, donde se puso á mirar atentamente los números de lotería colocados en la ventana.

Esa niñita ha sido capturada y se encuentra detenida en la policía. Se le presentó á uno de los primeros perjudicados, pero éste no la pudo reconocer por completo.

La niñita dice que su mamá le entregaba los medio billetes. La niñita viste de sombrero y chal negro.

El Banco de Costa Rica, emisor de los billetes, tiene conocimiento del hecho. Lo que ahora desean saber los perjudicados es si ese establecimiento de crédito les indemnizará siquiera en parte.

Otra pregunta: Si los billetes de cinco colones se prestan á la mistificación de que damos cuenta, es asunto que merece meditarse si convendrá retirarlos de la circulación.

No hay sospechas respecto del autor de la estafa, pero no faltan quienes opinan que el ardor de la división de los billetes puede haber tenido origen en algún antro del juego.

Cablegramas

Recibidos á las 7.20 de la noche

PLANES MILITARES DE ESTADOS UNIDOS

Washington, 15.—El Estado Mayor General del Ejército ha resuelto enviar agentes á Sud América para estudiar las condiciones militares de aquellos lugares porque desea estar preparado para una guerra que pudiera sobrevenir en aquella parte del mundo y en la cual estuvieran complicados los Estados Unidos. Esta política se basa en los cálculos hechos por el gobierno americano de que su próximo conflicto provendrá por sostener la doctrina de Monroe.

Actas del fin de este mes, varios militares países de Sud América donde se radicaron como attaches militares. Han sido escogidos estos oficiales entre los más jóvenes y hábiles del estado mayor general que está compuesto de la flor y nata del ejército. El gobierno de Estados Unidos ha sabido que los agentes militares de varios países europeos recogen con actividad todos los datos respecto al carácter y condición de los caminos, del país en general, comestibles y demás información que sea de importancia para un comandante y que le sea indispensable saber referente al campo en donde debe hacer sus operaciones.

Los bien organizados estados mayores generales de Europa han estado colectando datos de esta naturaleza desde hace muchos años en el territorio de las demás grandes naciones, pero hasta ahora no habían puesto su atención en la América latina. Será por supuesto, absurdo suponer que el estado mayor general de los Estados Unidos haya inferido que existe peligro de un conflicto en Sud América en que tomarán parte las naciones de Europa, pues los agentes de ésta están esperando en Sud América.

Se sabe, sin embargo, que no se ha arreglado aún la dificultad entre Venezuela y sus acreedores. La falta de esta nación en cumplir con sus compromisos, constituye el peligro que este gobierno teme. Injusto sería formular conjeturas sobre la escasa base del limitado conocimiento que se tiene, acusaciones contra cierta nación europea que ha estado muy activa en recoger informes relativos á Sud América. Es sin embargo un hecho de que existen fuertes sospechas, pues esa noticia ha pasado más allá del círculo interior militar. Hay razón de creer que los preparativos y precauciones que está tomando el gobierno de Estados Unidos son para contrarrestar los de dicha nación. Se dice que el capitán Humphrey y el teniente Murphy que acaban de regresar de una misión militar que llevaron á Sud América, trajeron noticias fuera de las suministradas por los militares. El carácter de estas noticias se ignora, pues parecen ser de gran importancia.

INQUIETUD DE LOS JAPONESES

Yokohama, 15.—Japón ha pedido á Rusia que dé garantía de que no extenderá su influencia hasta Corea. Esto no se ha hecho en forma de ultimátum, pero sí en vista de los recientes acontecimientos en el río Yalú, que han puesto en gran alarma al gobierno del Mikado. Esa inquietud desaparecerá tan sólo cuando Rusia haya dado las seguridades que se le piden. Opina el "Morning Post" que esto constituye la clave de la situación en el lejano Oriente. Han sido objeto de largas negociaciones las peticiones del Japón. Rusia llegó hasta ofrecer al Japón no meterse en Corea, con tal de que el gobierno del Mikado no apoyara ninguna solicitud para la evacuación de Manchuria; Japón rechazó esas proposiciones diciendo que los dos asuntos son enteramente diferentes.

Si los arreglos diplomáticos acabaran en una guerra, es cosa que no puede contestarse aun definitivamente, pero como Rusia se ha mostrado, bajo ciertas condiciones, favorable á las peticiones del Japón, es de creerse que no es punto vital de su política la posesión de Corea. Para el Japón, por el contrario, Corea es punto de vital importancia y no así Manchuria. Estados Unidos é Inglaterra están también interesadas en la evacuación por Rusia de las provincias chinas.

SERÁ UNA TRAMPA?

Sofía, 15.—Como resultado de la correspondencia que se entabló entre los refugiados macedonios y el Sultán, por medio de Bulgaria, éste ofrece amnistía general y fondos para reconstruir las granjas con la condición de que regresen á Macedonia. Los refugiados aceptan con la condición de que garantice las ofertas una potencia extranjera. Rumanía está adoptando las medidas que le corresponden en el arreglo. La noticia ha causado buena impresión en ésta; el Gobierno licenciará las reservas tan pronto como Turquía cumpla del ofrecido.

ASUNTOS PANAMEÑOS

Panamá, 15.—De Barranquilla avisan que carecen de fundamento los rumores de una nueva revolución en el interior del país. El General Tobar partirá con su estado mayor para Panamá el 23 del presente á hacerse cargo de las fuerzas militares y navales. No se teme ningún trastorno en el orden público.

GUERRA CON QUIEN?

Panamá, 15.—Con respecto al despacho que publicó el "Herald" del 3 del corriente, el Presidente de Guatemala, Estrada Cabrera, manifestó al corresponsal del mismo periódico lo siguiente: "Los rumores relativos á la guerra no son sino invenciones malignas de personas des- osas de acarrear dificultades. Este gobierno tiene muchos enemigos, los cuales no tienen derecho á mezclarse en asuntos de Guatemala; y en sus acciones obran rencores personales." Con estos enemigos no quiere lidiar el Presidente. La moneda actual de este país cuyo valor es casi nulo, hace difícil una guerra.

Panamá, 15.—Dijo además el Presidente de Guatemala, que aunque quisiera hacer la guerra no podría por falta de fondos. La crisis financiera y la pobreza es muy aguda. Tocante al mismo asunto el corresponsal del "Herald" en el Salvador celebró una entrevista con el Presidente Escalón. Dijo que el gobierno de El Salvador conserva cordiales relaciones con Guatemala. Todo lo que se afirma en contra de esto carece de fundamento. El Salvador goza de perfecta paz y el pueblo está feliz y próspero. Hay esperanzas de una buena cosecha de café. El cambio está bajando; el comercio floreciente.

ECOS DE LA PRENSA

LA REPÚBLICA.—Don Zacarías Salinas, director del Liceo, escribe una carta á don Roberto Brenes Mesén sobre el tan traído y llevado asunto de la enseñanza. Todo este litigio y zizape sobre enseñanza fué promovido por el señor Salinas, porque dijo en un documento oficial, que apareció en los anexos de la Memoria del ramo "que los alumnos que ingresan al primer año de estudios del Liceo no traen preparación suficiente ni tienen educación moral".

conclusiones su situación de educado en Costa Rica.

1º—El atraso de su patria en cosas de educación es, por desgracia, mayor de lo que á primera vista parece, y los decantadores de un progreso pedagógico que no existe son los que contribuyen á mantener dicho atraso.

2º—La costumbre que tengo de llamar las cosas por su nombre, porque así me enseñaron desde niño, me hace ingrato y hostil á muchas gentes del medio en que vivo.

3º—La falta de sinceridad y franqueza que he notado en algunos de los hombres con quienes, por razones del oficio, debiera relacionarme, me ha hecho perder la confianza que en ellos antes tenía.

4º—Pedagógicamente, tanto en la teoría como en la práctica, la distancia que me separa de algunos de los más distinguidos pedagogos del país es grande, y por consiguiente toda inteligencia con ellos será imposible.

5º—No combato la instrucción primaria ni á sus hombres y mi crítica á la escuela costarricense es esta sola: "no educa."

LA PATRIA.—En otra parte nos ocupamos del importante artículo que registra el colega.

EL DIA.—Imprueba el sistema de plebiscito propuesto por "La República" para conocer quién cuenta con mayor número de simpatías para el puesto de ministro de Gobernación.

LA PRENSA LIBRE.—Artículos diversos.

AVISOS DEL DIA

MUEBLES

Se venden algunos de segunda mano. Informes en la oficina de este Diario. 17 de Octubre. 3 v.

AVISO

En la noche del 12 del corriente desapareció de mi potrero, sito en el centro de esta ciudad un CABALLO retinto oscuro, de tamaño regular, dos patas blancas y una mano de igual color, herrado bajo la crin, pasitrote y paso picado. Quien me dé noticia del paradero del semoviente referido, cuyo dueño soy, tendrá una buena gratificación. Eulogio Fonseca. Santo Domingo, Octubre 17 de 1903. 3 v.

CENTRO DE AMIGOS

Se convoca á Junta General de socios para el viernes 30 del corriente, á las 7 p. m. con objeto de elegir nueva Junta Directiva. San José, 17 de Octubre. Antonio Castro, Secretario. 3 v.

AVISO

Habiendo varias personas que tienen nuestro mismo nombre y apellido, manifestamos que en lo sucesivo firmaremos:—Gerardo Vargas Montero y Gerardo Vargas hijo. 1 v.

AVISOS ANTERIORES

NECESITO

de diez mil á doce mil colones á interés. Doy primera hipoteca sobre una finca que estuvo valorada en cincuenta mil colones, que abandonada se pagó por ella, hace tres años, diez y seis mil colones y desde entonces, se le han hecho mejoras de consideración, entre ellas un beneficio de café que costó treinta y cuatro mil colones. Está situada á 600 varas del Parque Central de esta ciudad. José Figueredo. Alajuela, Octubre 3.

OTRO AVISO MAS DETALLADO

Se vende una de las mejores haciendas de ganado, en el alto de Turrialba, y la cual perteneció á don Juan Vicente Gutiérrez. Mide, más ó menos, 500 manzanas de terreno, la mitad de buenos potreros, divididos en seis departamentos, con buenas aguas, y la otra mitad de montañas con abundantes cedros. Por estar la finca rodeada de ríos, las cercas son naturales. Hay buena casa de habitación, de alto, toda de cedro, casas para peones, y un galerón con trapiche de hierro, un canal y un pequeño cultivo de café y plátanos. El clima es variado, habiendo lugares fríos. La casa principal está colocada á una altura de 3,750 pies sobre el nivel del mar.

Tiene una entrada por la vereda de Fuentes, que se comunica con la población de Santa Cruz, que está inmediata á la finca. En la vecindad, todas las fincas son de ganado, y valiosas, como las de don Irane? Peralta, don Federico Peralta, don Mauricio Nauté, don Franco? Carazo, don Mariano Carazo, señores Troyo, don Guillermo Tinoco, don Marcos Vargas, don Luis Fernández, y otros más. Hubo un tiempo que por esta finca se ofreció... \$ 60 000 al contado. Hoy se vende por Cj 16,000 al contado, ó Cj 6,000 al contado, y el resto á plazos reconociendo el 1 o/o mensual.

También se vende al que compre la finca, si lo desea, todo el ganado que hoy contiene. Miguel Macaya. San José, 10 de Octubre de 1903. 6 v.

DICCIONARIO

Se desea comprar un Diccionario Geográfico Universal, cuya edición sea de los últimos años. Se reciben propuestas en esta Administración Octubre 15 3v.

CIRCULAR

Se suplica á los vecinos de esta ciudad, se sirvan firmar en el libro que los Policías de Higiene presentan por ser el control que se lleva en la oficina del trabajo hecho por los empleados de la Higiene. Jefatura de la Policía de Higiene—San José, Octubre 8 de 1903. Nazario Toledo 10 v.

UNA CASA

Quien quiera vivir en la ciudad y al mismo tiempo en el campo, que compre una casa situada á cien varas de la línea del tranvía y 200 de la Sabana. Es cómoda y se vende en buenas condiciones. Informarán en esta Redacción. Agosto 19.

MOVIMIENTO DIARIO

Movimiento marítimo

Limón 15.—A las 10 a. m. ancló, procedente de New Orleans con 5 días de mar, el vapor noruego "Taunton" de 836 toneladas. Capitán Ellepsen y 25 tripulantes. Pasajeros: Claus S. Nickels, Máximo Terán, M. Nickels, Victoria de Terán, Tos F. Cochenour y Chas T. Cochenour. Carga general. Correspondencia: 7 sacos. Consignado á la United Fruit Co.

Puntarenas 16.—Ayer á las 6 p. m. fondeó el vapor N. A. "San Juan," de 496 toneladas, procedente de Panamá con 2 días de mar á este puerto, 70 tripulantes, capitán Urry y comandante Alvarado & Co. Pasajeros: Asher Ayers. Carga: 224 bultos, 15 1/2 toneladas. Correspondencia: 1 saco.

Documentos defectuosos

en el Partido de Cartago, cuyo despacho va al día 14 del corriente.

Romualdo Garita Salguero, Mauro Fernández Acuña, Teodoro Núñez Nazarro, Joaquín Barrantes Herrera, Martín Cordero Romero, Elías González Coto, Fernando Gamboa y otros.

—Documentos detenidos por falta de pago de los derechos respectivos. —Sección de Hipotecas.

Cecilia Acuña Barquero, Juan Gabriel Hidalgo Ugalde.

Sala 2ª de apelaciones

En la causa seguida contra Ramón Ramírez Solano, por lesiones inferidas á José María Solano, se aprueba el auto dictado por el Juez del Crimen de Cartago á las 9 a. m. del 18 de Setiembre último, en el cual declara que al procesado le queda de pena líquida por descontar á partir del 13 de Agosto último, 3 años 8 meses 9 días de presidio en San Lúcas.

—Se confirmó el auto de sobreseimiento dictado por el Juez primero del Crimen de esta provincia á las 2 p. m. del 3 de Setiembre último, en la sumaria seguida contra Andrés Navarro Arias por incesto en perjuicio de su hija Juana Navarro y á menazas á su esposa Blasa Cordero Valverde.

—Cambiano la pena principal por igual tiempo de confinamiento en Turrialba, se confirmó la sentencia dictada por el Juez del Crimen de Alajuela á las dos p. m. del 9 de Setiembre último en la causa seguida contra Mosto Barrantes por lesiones inferidas á Francisco Castro Jiménez.

Bautizos

Parroquia de la Merced.—José Joaquín, hijo legítimo de Modesto González y Rita Barboza. Ana María, hija legítima de Víctor Tioli y Deidamia Mora.

Matrimonios

Julián Antonio Arquín con Ana Josefa Fait.

Movimiento de Cárcel

Entraron: Camilo Chaves, á la orden del alcalde 2º Jerónimo Vargas Jiménez.

Salieron: Enrique Marín, Ernesto Piedra.

Defunciones

Octubre 16.—Gilberto de Jesús Berrocal, 10 meses, 16 días, hijo de Benedita Berrocal, murió de bronconeumonía, distrito de Catedral.

Juzgado 1º del Crimen

En la sumaria iniciada para averiguar si Ignacio Galindo cometió el delito de estafa en perjuicio de Enrique Martínez Salcedo con motivo de haberle dado éste á aquel á guardar dos monedas oro americano de \$ 20 cada una y tres billetes de \$ 10; de haberse ido Galindo para Cartago, sospechando Martínez un hurto en su perjuicio; pero habiendo Galindo dejado dicho que volvería otro día como en efecto lo hizo sin ninguna intención de estafar y devuelto el dinero. El Juez s-brasee á favor de Galindo por no haber cometido ningún delito.

—Se dictó sentencia absolviendo de toda pena y responsabilidad al reo Juan Zamora Sánchez de Santo Domingo de Heredia por el estelionato en daño de Clodomiro González Fernández, pues éste no ha sido perjudicado.

—Se admitió la apelación interpuesta por el reo de lesiones Primo Ríos, del auto de prisión á quien nombró para defender á don Ramón Loria.

Juzgado 2º del Crimen.

De las diligencias creadas con motivo de la muerte de Ramón Fuentes, aparece:

a) Que el día del hecho, éste tomó licor provocando un desequilibrio en sus facultades mentales, circunstancia corroborada por el dictamen médico-legal

b) Que dos personas que se acercaron á la pieza de Fuentes en "La Arena" á visitarlo, oyeron antes de tocar la puerta que alguien corría sin que hallaran enseguida á nadie en la pieza y si distinguieron en la calle el tumulto consiguiente al ver caer del alto el cuerpo del individuo.

c) Que la muerte vino como lógica consecuencia de la caída (dictamen médico).

d) Que Fuentes era querido de todos y no tenía enemigos: por lo que no hay en la sumaria indicio que demuestre ni aunque deje entrever la interposición de una mano criminal.

Por tanto, se declara sobreesida la sumaria.

CRONICA**Para quien serán!**

A quienes interese se hace saber que según informes del señor Cónsul General de la República en Londres, abordó del buque "Jova", de Glasgow, murió el 16 de Mayo del corriente año, el marino José León Mayorga, vecino de Puntarenas. Deja la cantidad de £ 100.5, la cual se halla en poder de la "Board of Trade Finance Dep."

En pro del culto

El domingo habrá turno en San Francisco de Mata Redonda. Doña Julia v. de Rojas y varias señoritas trabajan con ahínco por obtener un magnífico resultado. Ya saben, pues, todos los amantes de las obras de beneficencia.

Lo de la Lotería Soto

Sr. Redactor de EL NOTICIERO.—Aclarando una gacetilla publicada por U. me permito hacer la siguiente manifestación:

La feliz idea de proporcionar á la Iglesia de la Merced y Hospital de San Juan de Dios de una plaza, con la destrucción de los edificios que ocupan la manzana del Mesón, por medio de una lotería muy bien combinada, no puede llevarse á cabo porque el señor Juan Chávez, vecino de Escasú, rehúsa ceder su propiedad por \$ 14,000, siendo así que sólo le produce por mes \$ 140, es decir, el 1 o/o, y no seguro, y sin tomar en cuenta los gastos de reparaciones y pago de impuestos municipales, siendo además su propiedad de la más mala construcción.

Es bueno que el público sepa quién es el refractario á esta obra de progreso y de reconocida utilidad pública.—Manuel Soto M.

Matrimonio

Don Rafael Vargas Quirós y su señora doña Isabel, nos han participado el próximo enlace de su hija Teresa, con el señor don Francisco Alpizar.

Agradecemos mucho la atención y deseamos á los novios felicidad.

Francisco Alpizar pertenece á la generación de jóvenes trabajadores y talentosos que se abren campo en lucha honrada

La señorita que ha escogido para compañera inseparable es tan conocida por su belleza como por los buenos sentimientos y virtudes que la adornan.

Ambos son jóvenes y entran á la nueva vida bajo muy felices auspicios.

Puerto Limón

está de plácemes.—El doctor Manuel Aguilar, después de dejar saneado nuestro puerto del Pacífico, se ha trasladado á la pintoresca ciudad de Limón, donde desplegará su infatigable energía para sanear aquel puerto, flagelado hace tiempo por la fiebre.

El tratamiento del Dr. Manuel Aguilar para combatir el paludismo y la fiebre amarilla, es el resultado de larga experiencia y profunda observación.

Sabemos que el tratamiento especial empleado por él es infalible contra esas enfermedades. Ojalá se preocupe el Dr. Aguilar más por sanear aquello que por curar la peste reinante. Evite la epidemia, que muchos conocimientos tiene para ello.

Niños malcriados

El jueves por la mañana se reunieron las escuelas de niñas y de niños de San Juan en un salón para ensayar unos cantos escolares. Como uno de los niños no cantara, el maestro don Macabeo Vargas le llamó la atención, pero en vez de obedecer el muchacho, se sublevó y la emprendió á golpes con el maestro.

Viendo esto el director de la escuela, tomó un metro y contuvo al feroz muchacho con un reglazo. Así se procede en esos casos: a los malcriados hay que darles el castigo que se merecen.

Notas personales

La señorita Lasauca continúa aún

indispuesta de salud. Con este motivo no trabajará el próximo domingo en el Variedades.

Encomios generales

ha producido el acto de piedad del señor Bennett, adquiriendo, por la mitad de su valor uno, por la tercera parte otro, dos importantes créditos contra el doctor Flores, con el objeto de favorecer á su familia.

Mal olor

Quéjense varios vecinos del Paso de la Vaca del mal olor que despiden algunas caballerizas que hay por allí en malas condiciones higiénicas.

Estamos seguros de que el doctor Toledo pondrá remedio á ese mal.

Litigio

Ya dieron su fallo los árbitros encargados de arreglar el asunto que se promovió entre la Municipalidad y don Venancio García por una faja de terreno que este señor dejó al servicio público frente al Imperial Hotel.

Valoró el metro cuadrado de terreno en \$ 122 el señor Gregorio Martínez; en \$ 50-00 el árbitro municipal don Manuel Antonio Quirós, y en \$ 50-00 el tercero en discordia licenciado don Mauro Fernández. El señor Gobernador está comisionado para hacer el pago previa la correspondiente escritura.

Estreno

Por primera vez se estrenará el próximo domingo entre nosotros la comedia en tres actos "Las riendas del gobierno." La compañía nacional de aficionados la está ensayando.

Retretas

¿Quién ordena que las retretas de los jueves se den en el Parque Central? Será el maestro Chaves, por estar ese asunto al arbitrio de su voluntad? E ignora dicho señor ó quien tal ordena, que es clamor público que las retretas se den en el Morazán? Y las razones son obvias. Nadie concurre al Parque Central, como sucedió el último jueves, mientras las retretas son concurridísimas en el Morazán.

Porque suponemos que las retretas se dan para solaz y esparcimiento del público.

Contra el estuprador

Dice así la parte resolutoria del auto declarando haber lugar á formación de causa contra José Araya:

"Considerando: que con los datos que arroja la sumaria hay elemento de sobra para llamar á juicio al indiciado por los hechos que la motivan, pues aunque no hay testigos presenciales, los indicios vehementes que resultan contra Araya son de los comprendidos en los artículos 275 á 277 del Código de Procedimientos Criminales.

Por tanto, se declara haber lugar á formación de causa contra José Araya Fernández, por el delito de violación á Enfermia Buitrago Pardo, se ordena que continúe en prisión y que nombre defensor y se mande transcribir este auto al superior."

Original

Un excelente amigo nuestro, muchacho jovial y decidor, recibió ayer de Heredia y por correo un anónimo, con motivo de la noticia que los diarios han dado de su próximo matrimonio. El anónimo es original y está combinado con recortes de periódicos. Dice así:

"En este mundo traidor
Nada es verdad ni mentira
Todo es según el color
Del cristal con que se mira"

"Himeneo—En el último mes de este año contraerá matrimonio el señor don....."

"Pues el caso es verdadero:
Yo soy el herido, ingrata,
Y tu amor es el acero:
Si me lo quitas, me muero,
Si me lo dejas, me mata."

"No comprendemos por qué razón se desmiente una noticia que podemos probar que es cierta".

¿Explíquense ese guirigay?

El hecho escolar de San Juan

Brevemente dimos cuenta ayer del hecho escolar de San Juan.

El hecho ha pasado á conocimiento del Agente 1º Principal de Policía de esta capital. La información se está levantando actualmente y han sido llamados á declarar varios testigos.

Persona que presencié el hecho, la relata de la siguiente manera:

Ayer como á las 9-30 estábamos ensayando canto en la escena cuando un niño llamado Antonio Alpizar, siendo preguntado por don Macabeo Vargas que por qué no cantaba, contestó que no sabía. Por ese motivo, el señor Vargas, que es maestro de la misma escuela, lo tomó de un brazo y lo sacó al comedor y á ompellones lo llevaba para el interior del edificio, dándole golpes con

una regla y con los puños. En ese momento, el Director de la escuela, don Gonzalo Barrantes, salió y en vez de evitar aquello, le quebró á golpes un metro de madera que llevaba en la mano. Una maestra se interpuso y el niño fué llevado á una habitación en donde sufrió un ataque de convulsiones nerviosas. Los demás maestros llegaron y se encargaron de cuidar al niño."

El médico del pueblo dictamina que el niño tiene dos contusiones en la espalda y una en la pierna derecha. No dejarán impedimento de por vida y tardarán cinco días para sanar. Además se queja de haber recibido un golpe en el estómago, pero de ese no hay señal exterior.

Robo

Ayer á las 11 de la mañana, al llegar el zapatero italiano Bertolini á su taller, se encontró con que los cacos durante la noche se habían alzado con dieciséis pares de zapatos que constituían toda su fortuna y representaban su labor y economías de mucho tiempo.

El robado ha puesto el hecho en conocimiento de la autoridad.

No hay sospechas aún de quien sea el hechor.

Mejoria

Después de una terrible crisis en los días miércoles y jueves, ha tenido notable mejoría el joven Arturo Castro S.

SERVICIO DE LA NOCHE**Tentativa**

de suicidio en el cuartel de Artillería
Se destroza horriblemente la cara

El amor, causa del atentado

Anoche, como á las ocho y media, el soldado Nicolás Solís, del cuartel de Artillería, trató de suicidarse disparándose un tiro de regimintón.

El hecho reviste todos los caracteres de una tentativa de suicidio.

Solís se encontraba de guardia á la hora indicada en el cuartel, en el punto llamado La Fragua.

Para llevar á cabo su propósito, se descalzó el pie derecho, se quitó la media, la que guardó en el bolsillo del pantalón, y colocando el arma convenientemente, tiró del gatillo con el pulgar del pie derecho.

El cañón del rifle lo tenía aplicado debajo de la barba. La bala le atravesó toda la parte interior de la boca y le salió por el ojo derecho, dejando horrorosamente destrozada la cara.

Antecedentes del muchacho

Solís servía en la Artillería de voluntario desde hace unos dos meses. Era un soldado disciplinado y que nada dejaba que desear por su conducta. No se le conocían vicios.

Un tiempo ha servido de policía.

La causa del atentado

Ayer fué día franco para Solís y estuvo paseando fuera del cuartel hasta las seis de la tarde, hora en que se recogió.

Durante el día, hallándose en el cuartel, llegó un individuo desconocido y conversó largo rato con él. Después de esta conversación, se le notó á Solís triste y preocupado.

No nos ha sido posible identificar á ese individuo desconocido, quien debe estar perfectamente al tanto de la clave que impulsó á Solís á tomar la extrema resolución de quitarse la vida.

Sin embargo, conocemos en parte esa clave.

José Miranda, un cabo que hace la guardia en la Comandancia, refiere que pocos momentos después de haber visto á Solís hablar con el desconocido, oyó decirle que quería pedir su baja y que se encontraba muy aburrido.

El hecho era cierto, pues se sabe que pocos momentos antes de atentar contra su vida, vendió un vestido de ropa interior en cuarenta centavos y unos pantalones.

En la casa donde comía no le vieron ayer durante todo el día, pues no llegó ni á almorzar ni á comer.

Otro soldado refiere que durante el día vió á Solís, muy triste, leyendo un papel manuscrito.

¿Cuál es, pues, la clave que arrastró al soldado á quitarse la vida, sin lograrlo, por casualidad?

Héla aquí:

La clave

Solís, antes de ser soldado, estuvo de sirviente en la casa de María Mena. En esta casa se enamoró de una muchacha, de nombre Angélica.

Angélica correspondió al amor de Solís y en este estado duraron algún tiempo.....

Pero la joven notó que su situación era inestable; vió que su amante era un soldado y no encontró digno de ella al muchacho. De aquí que le dejara de amar y el despecho de Solís, al verse contrariado en sus amores.

Ayer mismo Solís le escribió una carta á Angélica, en la cual le daba cuenta de su desesperada situación y en la que insistía que se arreglaran de nuevo.

No hemos podido conseguir esta carta.

Parece, pues, que Solís, despechado, perdida toda esperanza de conmovir el corazón de la joven, tomó la resolución de quitarse la vida.

Otros detalles

Los padres de Nicolás Solís son de Santa Ana. Tiene veintiseis años. La madre se llama Ana Calderón y el padrasto, que vive en San José, Diego Segura, que llegó ayer de Santa Ana.

Los médicos que asistieron al herido fueron los doctores Rucavado y Toledo, quienes dictaminaron que la herida es de pronóstico reservado.

Como á las 9 de la noche, diez soldados y dos sargentos lo trasladaron al Hospital.

A las 10-45 le operó el doctor Luis P. Jiménez.

Más tarde, después de las once, llamamos por teléfono al Hospital, para enterarnos del estado de Solís: pero á esa hora, por ser avanzada, estaba cerrada toda comunicación con dicho establecimiento.

En nuestra próxima edición daremos á conocer los detalles que consignamos sobre este sensacional acontecimiento.

Anoche á las 7 estaban Pedro Barragán y Ramón Umaña medios bolos en la esquina, del Mercado discutiendo tan acaloradamente que de un momento á otro, de los insultos pasaron á las trompadas, arrojándose allí la de Dios es Cristo y saliendo ambos bien golpeados. La policía los condujo al cuartel.

COMUNICADOS

San José, 15 de Octubre de 1903.—Señor Director de EL NOTICIERO—En el número de hoy, de su Diario, he leído un suelto de la sección "Crónica", en el cual se me alude, pero no estaba bien informado el que lo escribió y para hacer conocer la verdad, deseo que me publique estas líneas.

Yo soy conductor del tren que hace la vía entre esta capital y Santo Domingo de San Mateo; el lunes pasado cuando venía el tren, vi en la estación de Atenas el carrillo de los trabajadores y á los peones, pero nadie me dijo que iba dicho carro á trasladarse á otro punto de la vía. Yo empecé á cobrar los billetes (tiquetes) y supe por un caballero, cuando ya veníamos por Turricares, que el carrillo con los trabajadores se había quedado un poco para acá de Río Grande y que los trabajadores, al desprenderse el carrillo del carro de primera al cual iba amarrado, habían rodado. Al día siguiente pregunté á uno de los de la cuadrilla, que trabajaba en el punto donde se habían quedado el día anterior, lo que había ocurrido, y me dijo que al soltar el carro de ellos, no lo habían sabido hacer y el carrillo descarriló en el momento en que se safabo el pin del mecate.

No hubo, pues, tal peloteo de peones, ni atomizamiento de pasajeros, ni nadie me exigió parar el tren, ni mal pudieran exigírmelo.

Soy del señor Director con toda consideración su atto. y S. S.—JULIO MOYA.

Exposición

Zapote, 16 de Octubre de 1903.—Sr. Gobernador de San José.—Señor:

Corre en este pueblo el rumor de que el señor Agente de Policía de aquí, ha presentado ante su autoridad la renuncia de su puesto.

Confesamos con ingenuidad que deseamos fervorosamente que el rumor sea cierto y que Ud. le acepte dicha renuncia á la autoridad mencionada, y ese deseo es hijo del disgusto que nos causa la presencia de la persona que nos ocupa en el puesto de primera autoridad de este barrio.

Y como pudiera suceder que al aceptar la renuncia del Agente de Policía, se nombrara otro que no fuera querido de este pueblo, nosotros nos permitimos suplicarle que al nombrar al nuevo Agente se nos tome en cuenta y se nos consulte nuestra opinión para ese nombramiento.

Se va á elegir una autoridad que ha de mandar aquí, que ha de vivir aquí, que ha de interesarse por todo lo de aquí, que ha de hacer respetar los derechos y acatar los deberes de los vecinos de aquí. Lo justo es que se nos tome en cuenta para un nombramiento de esa clase, que se reúnan unos diez vecinos de lo más importante y de entre ellos salga nuestra autoridad. Creemos que duplicamos una cosa justa y equitativa y nuestra esperanza es que se nos oiga.

Somos del señor Gobernador con toda consideración, sus attos. y S. S.—Unos vecinos.

LINEA

Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros á los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítimo de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre. Todos los pasajeros deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de q' no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. Los pasajeros serán examinados en ésta por el Médico de Sanidad de los Estados Unidos en la bodega del Gobierno, donde se registrarán los equipajes, y deben pasar enseguida a bordo del vapor y no se les permite salir otra vez á tierra.—**LOUIS WICHMANN, AGENTE.** San José, Mayo 14 de 1903. 6 m.

Línea Hamburguesa Americana Los vapores de esta Línea salen de Limón aproximadamente el 4 y 18 de cada mes, ofreciendo así muy buena oportunidad de llevar café para Havre, Hamburgo y Bremen sin trasbordo. Los embarcadores por esta Línea se servirán poner en las guías del Ferrocarril: "Por vapor Hamburgués directo." **LOUIS WICHMANN, Agente.** Limón, 7 de octubre de 1903. 3 m.

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Los vapores "Siberia" y "Sarnia" de 3,500 toneladas, serán puestos al servicio directo entre Nueva York y Limón en el mes de Noviembre próximo. Esta línea estará por consiguiente, en mejor capacidad de ofrecer mayores facilidades y de atender debidamente á todos los embarques de café. El café de Costa Rica siempre tendrá cierto espacio reservado, semanalmente en los vapores de esta compañía. Me permito recordar á los embarcadores se sirvan poner siempre en las guías del Ferrocarril: "por Vapor Atlas". **LOUIS WICHMANN, Agente.** Limón, 7 de octubre de 1903. 3 m.

The Central América Engineering Co. Ingenieros Contratistas

Oficina bajos de la Red Telefónica Correo, apartado N° 537. Se encarga del completo equipo é instalación de plantas para luz eléctrica, tranvías y fuerza motriz. Se venden dinamos, motores y materiales eléctricos.—**J. E. ALLEN, Director.**

Baratillo

Liquidación final en el Bazar de San José del ramo de telas paratrajes de señora, Encajes, Adornos, Corssets, Ropa interior, Chales, Medias etc. etc. La realización á precios reducidos y al contado concluirá el día último de octubre. Setiembre 26.

NAPOLEON FUCIGNA

MARMOLISTA

que estaba cerca del Panteón ha comprado baratas las existencias de mármol que tenía el señor Durini y ofrece al público lápidas, mausoleos, estatuas, gradas, ladrillos y planchas de mármol para muebles, etc. y las vende muy baratas. Vayan al Panteón y busquen á Napoleón.—Set. 29. 1m.

Despacho Dental Eléctrico Moderno

Tengo el honor de anunciar á mi clientela y al público en general que he vuelto á abrir despacho dental con una nueva instalación eléctrica y los más modernos instrumentos y mater les que me han recomendado los mejores dentistas de New York, Chicago y Philadelphia. Hago toda clase de coronas, puentes, calzas de porcelana, (sistema muy nuevo y que da buen resultado).

DENTADURAS MUY ARTISTICAS

PRECIOS RAZONABLES

Dr. MAXIMILIANO FISCHER
100 varas al Norte del Telégrafo

Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar
ABOGADO Y NOTARIO
Attorney at Law & Notary Public
English Spoken
Séptima Avenida Oeste N° 163.
San José, de Costa Rica.

DENTISTAS AMERICANOS

Dr. E. A. Friis **Dr. Felipe Gallegos**
del Colegio Dental } de la Universidad de
de Chicago } Michigan
Ejecutan toda clase de trabajos concernientes á su profesión con exactitud y rapidez, pues su oficina cuenta con doble número de aparatos é instrumentos de los más modernos.—La oficina está convenientemente situada frente al Parque Central en a casa contigua á la Botica Francesa.
ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE ORO.
—EXTRACCIONES SIN DOLOR—
Horas de despacho de **8 a. m. á 5 p. m.**—Junio 26

MUSICA

buena y barata desde terceto hasta sesteto para serenatas, bailes y banquetes etc. Además, se dan clases á domicilio de guitarra ó bandurria. Pormenores á **ALFREDO MARCHENA, 50 varas al Este del a pulpería del Limón.**—San José, 3 de octubre. 1m.

JARDINERIA BELLAVISTA

Vendo dos motores eléctricos, uno de media y el otro de un caballo de fuerza. Una bomba hidráulica de tres émbolos, impelente y excelente, que puede elevar cinco galones de agua por minuto á una altura de doscientos pies. Esta bomba funciona con cualquier fuerza motriz. Un almáico de naranjos de uno y de dos años de edad.—G. Rucavado. —Setiembre 6. 30 v. alt.

AVISOS TELEGRÁFICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras á 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será á precio convencional.

Se alquilan dos casas grandes, una en San Pedro del Mojón y otra 50 varas al S. O. del Parque Central. Páramenores entenderse con Emannel Jiménez.—Oct. 15. 15v.

En don Arturo Lara queda depositado mi poder generalísimo.—San José, 1° de octubre de 1903.—José Antonio Lara. Octubre 6. 10 v.

Se toma en alquiler un buen piano. Informes en esta oficina. Octubre 4. 10 v.

Dinero disponible. Con buenas garantías se dan pequeñas sumas á interés. Se compra una urna pequeña ordinaria. Informará Manuel Soto.—San José, octubre 16. —4 v.



EL PROFESOR L. LEVY ÓPTICO CIENTÍFICO

Graduado en el Colegio Ophthalmico de New York

Acaba de llegar á esta capital con un surtido completo de armazones de lentes y espejuelos con cristales Crown á precios muy módicos. Puede ser consultado diariamente en los altos de la

CIUDAD DE LONDRES: de las 9 a.m. á las 4 p.m.

Examen de la vista gratis

—Visita á domicilio á pedido de las familias—

ANGEL M^a SANCHEZ

AGENTE COMISIONISTA

—CARTAGO—COSTA RICA—

Negociante de sellos extranjeros para coleccionistas. Cambia por los del país de la presente emisión y antiguas, de ½ real y dos reales, de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, precios surtido y buen estado. También compra por dinero. Unico Agente en Cartago, de una de las mejores fábricas de sellos de hule, caucho, metal etc. que existen en San Francisco de California. Un hermoso catálogo ilustrado á la orden para quien lo solicite. Vende tinta para sellos de hule, colores negra y violeta, garantizada.

RAMON MORALES R.

Especialista en trajes de etiqueta, ofrece á la juventud josefina su establecimiento de sastrería, á la última moda ó al gusto más exigentes en los bajos de la casa de doña Inés Bolandi, frente á la librería de Linares Avenida Central, No. 37. Setiembre 10. 1m.

LA PERLA

TALLER DE JOYERIA Y

PLATERIA DE ANTONIO LAZZARI A & CIA.

Tiene el honor de ofrecer á este respetable público su taller situado en la Calle 18 Norte n° 34 frente al Mercado. En el cual hacemos toda clase de trabajos como monogramas y letras esmaltadas en colores; monturas de brillantes marquezas y rosas de brillantes, cadenas largas para señoras, collares, leontinas, colgantes y todo lo que se relaciona con el trabajo de joyería y platería. Garantizando que los trabajos que se hacen en este Taller no desmerecen en nada con los extranjeros. —PUNTUALIDAD, ESMERO Y BARATURA—Setiembre 25.—1m.

Jardinería Artística Costarricense

Aviso á mis favorecedores que existe otra Jardinería Artística en Puerto Escondido, donde los trabajos se recomiendan por sí mismos. Recibimos órdenes á cualquier hora de la noche. Puntualidad y Esmero en el arte. San José, Puerto Escondido. **OCTAVIO LOAIZA & C^o** Julio 8. 1 m.

Una buena ocasión

Vendo ó doy en arrendamiento una finquita en Santiago de Cartago, por no poder asistir personalmente. Consta poco más ó menos de 30 manzanas. Hay cultivadas 10 de caña de azúcar y 7 de café con muy buena cosecha. Tiene una casa nueva de habitación y otra para mandador. Un trapiche completo con tres pailas y horno arreglado para el consumo del bagaso. Clima excelente y tierra sumamente fértil.—**ANGEL M. VELAZQUES.**—San José, octubre 7 de 1903. 1m.

LIBROS Se compran libros de segunda mano. Acudir á esta Redacción.